



# Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia

#### Desde ahora puedes suscribirte automáticamente

#### Suscribirme a la Revista Primera Piedra

#### **Editorial**

| I.   | Construir poder para gobernar. Por Revista Primera Piedra                               | . 3 |
|------|---|-----|
| II.  | Fernando Viveros, consejero PC: "Republicanos se está llevando la Constitución para     | la  |
| casa | a". Por El Mostrador  | . 4 |
| III. | Invitación. Presentación Libro "La Mano" de Roberto Rivera Vicencio.                    | . 6 |
| IV.  | Voto «en contra»: Masiva asamblea reúne a líderes y organizaciones de las izquierdas y  | e   |
| pro  | gresismo. Por Revista de Frente   | . 7 |
| V.   | Encuentro por Chile 'Voto En Contra' en el plebiscito del 17 de diciembre del 2023. Per | 01  |
| Rev  | rista de Frente   | . 9 |



### EDITORIAL - 1053

La victoria de Javier Milei desde la ultraderecha en Argentina levantó las alertas de las izquierdas en América Latina, especialmente en Chile, donde la cercanía de Milei con el Partido Republicano genera una preocupación mayor. Situación que ha llevado a movimientos sociales y partidos políticos a llamar en contra de la propuesta de constitución de la derecha, porque esa victoria, podría encaminar y generar las condiciones para las próximas elecciones de gobiernos locales y nacionales en Chile.

Para no ocurra una victoria de la derecha; en esencia el gobierno de Gabriel Boric tendrá que comenzar a construir poder para gobernar, porque el poder de las elecciones necesita mucho más que ganar votos para sostener un gobierno en el tiempo. Como se sabe, y se ha visto, aunque exista una gran votación por candidatos y candidatas, no es razón suficiente para ganar su aprecio y apoyo. Hoy quienes gobiernan, tienen que dar resultados concretos, si no, se corre el peligro que quienes confiaron, miren hacía otro lado buscando respuestas concretas.

El llamado es construir poder para gobernar y rechazar la propuesta de Constitución para recomenzar.

"Las y los conservadores solo retrasarán el curso de la historia"



### I. Construir poder para gobernar. Por Revista Primera Piedra

La construcción de poder es inherente a la práctica política, sea de un movimiento o partido, sin importar el territorio y su ideología. Sea cuál sea la tendencia, avanzar en el poder a distintos niveles, es un indicador de éxito para ir instalando la visión de país que puedan a llegar a tener las personas que integran movimientos y partidos.

Se podría decir que el poder tiene distintas características y variantes. La existencia de poder económico, intelectual, territorial, cultural, sobre las instituciones públicas, y sobre los sistemas privados, e incluso histórico, se reparten entre la oligarquía, la elite, y quienes de un poco más "abajo" les disputan el poder.

Dentro de estas variantes de poder, la relacionada a las elecciones de representación popular en concejales, alcaldías, diputadores y senadores, gremios, sindicatos, movimientos sociales, y representaciones universitarias, fueron muy bien aprendidas por el conglomerado del Frente Amplio (FA). Nadie puede negar que el ascenso al poder en tan corto tiempo es una representación de como el manejo del poder electoral y de elecciones es la mayor virtud en el FA, no así, la construcción de poder para gobernar.

El poder de gobernar, a diferencia del poder electoral, es mucho más complejo que cualquier poder, porque en el momento de comenzar el proceso de implementación de un programa o plan de gobierno, no solo lo técnico se ve propuesto y definido por los recursos que se cuenten, si no, por la más fina expresión de la política. Expresión de saber adelantar los momentos, llegar a acuerdos en los términos que quienes entregaron la representación (el pueblo), no se sienta decepcionado de la conducción y comunicación de los cambios prometidos y que se espera se cumplan.

Pero, el poder de gobernar va mucho más allá de cumplir promesas, porque para cumplirlas se debe tener un proceso de construcción ambicioso y vocación de transformadora importante. Y cuándo hablamos de transformación, hablamos de ella en el sentido, que la capacidad de ver cambios, muchas veces (si no la totalidad de veces) es relacionada a la construcción de poder que tiene quienes gobiernan.

Por ejemplo, la Concertación en Chile, tuvo 17 años para formarse, coordinarse, articularse, y proponer una estrategia que tuvo que pasar por un plebiscito (poder electoral) hasta las transformaciones buenas o malas políticas, que si se vivieron en el país (poder para gobernar). Lamentablemente, el FA no ha tenido ese tiempo, ni la violenta experiencia de construir poder en plena época de dictadura, donde, tan solo por



organizarse, podría ser un argumento para torturar y hacer desaparecer a quienes no estuvieran con el régimen militar.

Es así, que el proceso de construcción de poder para gobernar se está escapando a los tiempos electorales y desacoplándose del planteamiento de transformación del país, a un acople administrativo del Estado, sabiendo el peso que puede tener esto, y lamentablemente produce un abandono de todas las fuerzas sociales que están fuera de la cobertura del Estado y de los gobiernos de turno.

Las oportunidades no están perdidas aún, y todavía se está a tiempo de generar un poder mucho más allá de lo electoral, si no, un poder para gobernar y cambiar la vida de millones de personas que hoy necesitan vivir como quieren vivir, y no bajo la dictadura del capitalismo salvaje que se heredó de la dictadura.

# II. Fernando Viveros, consejero PC: "Republicanos se está llevando la Constitución para la casa". Por El Mostrador

Fernando Viveros es consejero constitucional de la Región de Coquimbo y militante del Partido Comunista desde los 14 años. Un personaje que ha pasado más bien desapercibido, eclipsado por su compañera de partido Karen Araya -la segunda consejera más votada a nivel nacional-. En un plano más interno, el médico que estudió en Cuba y que ha ejercido su profesión en la cárcel de La Serena y en una misión humanitaria en Haití, ha sacado la voz frente a las acusaciones del consejero republicano Antonio Barchiesi, quien ha asegurado que el Partido Comunista "va por el rechazo". Viveros habló con El Mostrador sobre el futuro del proceso constitucional que ya cumplió dos meses y que está a días de comenzar las votaciones de enmiendas en las cuatro comisiones. Según el consejero comunista, no habrá espacio para acuerdos transversales porque "los republicanos y Chile Vamos no quieren cambiar la Constitución".

—Luego de más de dos meses de trabajo y ad portas de las votaciones, ¿cómo evalúa el desarrollo del Consejo Constitucional?

—Ha sido un trabajo intenso, tratando con toda la disposición de lograr acuerdos constitucionales y acercar posiciones, pero también muy complejo al ver las posiciones extremas que presenta la derecha a través de sus enmiendas y sus ideas que hemos conocido en estos dos meses. La "mesa de coordinación" es una instancia de acercamiento para lograr destrabar cuestiones más complejas y lograr acuerdos constitucionales. Esa mesa ha sido estéril, anémica. No hay hoy día voluntad por parte de la derecha y, especialmente del Partido Republicano, de lograr esos acuerdos. Nosotros



sí hemos intentado, hemos cedido, hemos acercado las posiciones, pero parece más una pantalla de humo para legitimar que estamos conversando. Te das cuenta que la falta de acuerdo nos va a empujar a que se impongan las mayorías de derecha en el Consejo Constitucional. Nos vamos a quedar con la propuesta que han presentado las derechas, que vienen a desconfigurar el anteproyecto.

- —Pero ¿Se vislumbra algún acuerdo amplio como en la Comisión Experta?
- —El Partido Republicano miente y lo digo con mucha franqueza. Cuando Barchiesi plantea que el oficialismo y, puntualmente, el Partido Comunista estaría por boicotear el proceso, miente al mismo estilo que Joseph Goebbels, ministro de propaganda del régimen nazi, cuando dice "miente, miente que algo queda". Nosotros hemos estado en cada uno de los espacios de este Proceso Constitucional y tenemos la voluntad de hacer esos acercamientos, pero los que no quieren llegar a los acuerdos constitucionales son aquellos que no quieren cambiar la Constitución. Los republicanos y Chile Vamos no quieren cambiarla, ellos quieren quedarse con la Constitución de la dictadura. Les acomoda desde el punto de vista económico, con este Estado subsidiario que tanta desigualdad le atrae al país. Por lo tanto, no nos pueden endosar a nosotros que no queremos llegar a acuerdos, porque ellos no están dispuestos a modificar ninguna de sus enmiendas extremas. Las enmiendas que nos hacen retroceder como país. Ya sea en derechos sexuales y reproductivos, en el reconocimiento infraconstitucional de los tratados internacionales, los derechos humanos o, enmiendas como el presidio domiciliario a los presos de Punta Peuco.
- —El Partido Republicano, y en particular el consejero Barchiesi, ha dicho que el PC votará "en contra" en el plebiscito, ¿será así?
- —Nosotros hemos dicho desde el principio que vamos a hacer un análisis responsable norma por norma y en el momento oportuno vamos a decidir cómo votará el Partido Comunista en el plebiscito. Pero no le corresponde al consejero Barchiesi convertirse en el vocero del Partido Comunista. Al contrario, está muy lejos de ser eso. Llamo al consejero republicano Antonio Barchiesi a que deje de mentir. Si nosotros tomamos la decisión, junto a las fuerzas progresistas de votar "en contra" del texto, va a ser porque este texto es peor que la Constitución de Pinochet. Y eso significa que nos hace retroceder en derechos sociales y profundiza el modelo de inequidad que existe en Chile.
- —Ha sido muy crítico del Partido Republicano, pero son la mayoría en el Consejo ¿Ellos tienen la responsabilidad de este proceso? ¿Se han comportado como los líderes?
- —Yo creo que ellos tienen la primera responsabilidad del fracaso o éxito de este proceso constitucional porque tienen la mayoría, ellos pueden imponer su mayoría. Y han tenido palabras de buena crianza y de buena intención respecto a lograr acuerdos, pero en lo práctico eso no está ocurriendo y lo vamos a ver con mucha mayor claridad ahora que



empecemos la votación de las enmiendas. El Partido Republicano es el principal responsable del fracaso de este proceso y principalmente porque no ha tenido el liderazgo ni para darle gobernabilidad al Consejo. No entienden que la Constitución debe ser "la casa de todos" y se están llevando la Constitución para la casa.

## III. Invitación. Presentación Libro "La Mano" de Roberto Rivera Vicencio.

**Horario y lugar**: 19:00 horas, Museo de Artes Visuales MAVI UC. José Victorino Lastarria 3017. Metro Universidad Católica

"Se viven los años previos al estallido, y la descomposición social del mundo neoliberal contamina un Santiago que reproduce la herencia de la dictadura. En este ambiente de relaciones de poder, trampa y engaño, se desarrolla un triángulo sentimental entre Tomás, el protagonista de la novela, su amigo Alfredo y Paula. Con una prosa ágil, trepidante y contundente, este libro explora los subterfugios de la naturaleza humana, el desgarro de las pasiones y la frialdad de un mundo que comulga con la mentira, los secretos y los autoengaños.

La mano es una obra fascinante, que atrapa al lector y lo seduce hasta sus últimas páginas"





### IV. Voto «en contra»: Masiva asamblea reúne a líderes y organizaciones de las izquierdas y el progresismo. Por Revista de Frente

El sábado 19 de agosto desde 10:30 horas en el auditorio Salvador Allende de la Academia de Humanismo Cristiano, se dio inicio a la Campaña Nacional "Chile Vota En Contra". Con una asistencia masiva que colmó por completo el recinto. El evento marcó un hito al reunir a más de 160 organizaciones sociales, sindicales, ex constituyentes, diputados y dirigentes de partidos políticos de las izquierdas y el progresismo.

El propósito compartido fue unir fuerzas para convocar al país a expresar su posición en el plebiscito programado para el 17 de diciembre. Las palabras iniciales estuvieron a cargo del abogado defensor de DDHH, ex diputado y ex constituyente Hugo Gutiérrez, quien leyó una convocatoria, la cual fue discutida durante la jornada. El documento señala: «El proceso constitucional en curso pretende inaugurar una nueva era neoliberal de la mano de una derecha ultraconservadora y reaccionaria. Se pretende poner fin al ciclo que buscaba el reconocimiento de los derechos económicos, sociales y culturales en Chile.»

Más adelante: «La nueva propuesta constitucional, diseñado por Javier Macaya, de la UDI, de Chile Vamos, y enmendada por los consejeros del Partido Republicano, de Kast, no perfilará un nuevo Chile, no construirá una nueva democracia. No podremos reconocernos en lo que somos: hombres, mujeres, diversidades, pueblos originarios, el país y sus regiones, todas y todos legitimados como parte de la sociedad en sus derechos fundamentales.»

Entre los asistentes destacaron dirigentes sindicales como Cristian Cuevas y Luis Mesina, vocero nacional de la Coordinadora "NO + AFP". Además de organizaciones como Unidad Sindical, Central Autónoma de Trabajadores CAT, Coordinadora Por La Renacionalización Del Cobre, Asociación Nacional de ex presos políticos Salvador Allende, Movimiento del Socialismo Allendista y diversas Asambleas territoriales tanto del Área Metropolitana como de regiones, así como también el Partido Humanista, el Partido Patria Progresista, Partido Igualdad, MIR, Partido Popular, etc.

Por su parte, Luis Mesina, vocero nacional de la Coordinadora "NO + AFP" señaló "esta convocatoria abre la posibilidad de quienes teniendo diferencias podemos converger en el rechazo a este proceso. Los textos que ya salieron de la comisión experta, son la consolidación de los principios contenidos en la constitución de Jaime Guzmán. Aún sin las enmiendas de republicanos, es un texto como señaló la Comisión de DDHH que incorpora elementos que son un claro retroceso para los trabajadores».



El acto contó con la asistencia del alcalde de Recoleta, Daniel Jadue, el cineasta y ex candidato presidencial Marco Enríquez -Ominami, las diputadas Ana María Gazmuri y Mónica Arce y el diputado Hernán Palma. Entre los ex constituyentes se encontraba presente Giovanna Grandón. También participó Carlos Margotta Presidente de la Comisión chilena de DDHH y el ex presidente del Partido Socialista Gonzalo Martner.

En esta línea la diputada Humanista del distrito 12, Mónica Arce indicó, "ya no sólo nos vamos a enfrentar a la profundización de la constitución de la dictadura, también las enmiendas de republicanos buscan hacer retroceder los derechos reproductivos de las mujeres. Hay un sector de extrema derecha que no le interesa resguardar los derechos de los niños y las mujeres. Cuando dicen que están a favor de la familia, de verdad con estas propuestas no lo representan.»

Así mismo, la diputada de Acción Humanista, Ana María Gazmuri resaltó, «La propuesta constitucional posiblemente será peor que la modificada constitución del 80 y que nos retrotrae más bien a la constitución original. Yo ya estoy en la posición del voto en contra». Enfatizó en una directa interpelación al oficialismo «convocamos a la máxima unidad de la centro izquierda. Nos tiene en un escenario de retroceso, estamos frente a un peligro mayor con el avance de la ultra derecha. Espero que el trabajo que nos va a convocar a todos y creo que efectivamente al gobierno y espero que así sea, va a hacer llamar a votar en contra de esta propuesta que ha sido capturada por la ultraderecha.»

Luis Mesina, vocero nacional de la Coordinadora "NO + AFP", «esta convocatoria abre la posibilidad de quienes teniendo diferencias podemos converger en el rechazo a este proceso. Los textos que ya salieron de la comisión experta, son la consolidación de los principios contenidos en la constitución de Jaime Guzmán.» «Aún sin las enmiendas de republicanos, es un texto como señaló la Comisión de DDHH incorpora elementos que son un claro retroceso desde la perspectiva de los trabajadores».



# V. Encuentro por Chile 'Voto En Contra' en el plebiscito del 17 de diciembre del 2023. Por Revista de Frente

Hacer clic en el vídeo:

